

Au 19 août.

ROME

—La Presse Associée annonce que le gouvernement chinois aurait retiré la nomination de son ministre près le Vatican et ordonné à ce ministre, qui avait atteint Madrid, en route pour Rome, de ne pas se rendre à destination.

C'est la suite du grave incident rapporté dans notre dernière chronique, où nous faisions allusion à une dépêche de Pékin, en date du 10, qui disait que la Chine refusait de recevoir Mgr Petrelli, sous prétexte que ce serait un ami de l'amiral von Hintze, ministre des Affaires étrangères à Berlin et ancien ministre à Pékin... Nous avions eu trop de plaisir à relater cette reprise de relations diplomatiques!

QUEBEC

—Mort de M. l'abbé Auguste-Honoré Gosselin, ancien curé à Saint-Charles de Bellechasse, auteur d'une *Histoire de l'Eglise du Canada*, d'une *Vie de Mgr de Laval*, de *Henri de Bernières*, etc., membre de la Société Royale du Canada depuis 1892.

—Fin de l'enquête sur la situation ouvrière aux chantiers Davie. La Commission, après les incidents de l'autre semaine, a résolu de siéger à huis clos.

CANADA

—Très émouvante commémoration, à Montréal, du 50e anniversaire du départ des Zouaves canadiens pour la défense de Rome et du saint et regretté Pie IX (en 1868). D'un peu partout accourent les vieux soldats du Pape.

Touchante cérémonie religieuse à la cathédrale, où S. G. Mgr Bruchési prononce une chaleureuse allocution. Il félicite les Zouaves d'avoir lutté pour une grande cause: le pouvoir temporel du Souverain Pontife et la liberté de l'Eglise. Il évoque les grandes figures d'alors, Lamorièvre, Mgr Bourget, le Pierre l'Ermite au Canada de cette croisade sainte, les deux héros canadiens LaRoque et Murray, qui furent à Mentana.

S. G. avait dit auparavant, en parlant de la guerre présente:

“Les Alliés étaient tous unis contre le même ennemi féroce qui avait préparé cette guerre depuis 40 ans; qui avait déchiré les traités les plus sacrés et qui avait fait le rêve de dominer tout l'univers. Nos fils combattent sur ces champs de France après avoir combattu sur les champs de Belgique; ils font leur part glorieusement et de partout on leur rend témoignage.”

“Cette guerre, sur laquelle on a pu avoir des opinions diverses au commencement, n'est pas une guerre comme les autres. C'est une lutte pour la cause de la civilisation, du droit, de l'humanité et de la liberté. Je puis dire

LES FAITS DE LA SEMAINE

moi-même comme le grand général Foch:—“Je demande à Dieu la paix après la victoire.” Et comme a dit Foch lui-même, ce sera la victoire de Dieu.”

Après la cérémonie religieuse, les Zouaves ont été les hôtes de Mgr l'Archevêque à l'Archevêché.

—Mort de Mgr Joseph-Antoine-Irénée Douville, ancien supérieur du Séminaire de Nicolet, auteur d'une *Histoire* (en deux volumes) de cette maison.

—Le Conseil des Métiers et du Travail (l'Internationale) à Montréal décide d'appuyer auprès des autorités provinciales le rapport d'une minorité dans un de ses comités spéciaux, lequel rapport préconise, outre l'école gratuite et obligatoire et la formation d'un ministère de l'Instruction Publique, l'établissement d'écoles neutres dites “nationales”, sous le contrôle direct de l'Etat.

Cette décision, très grave et qui va plus loin que tout ce qui a été préconisé jusqu'à présent par le même corps, est, dans notre province une déclaration ouverte de guerre à l'Eglise, d'après la doctrine de laquelle un catholique ne peut aucunement soutenir, comme l'ont fait les délégués canadiens-français Binette et Ménard, que l'école doit être neutre et que l'enseignement religieux doit être confiné à l'église.

Puisse-t-on enfin ouvrir les yeux sur la fausseté des dadas qui, d'erreur en erreur, ont conduit une portion de notre monde ouvrier, affilié à l'Internationale, à vouloir jeter à bas tout notre système scolaire catholique!

—Aux Trois-Rivières, démonstration à l'honorable docteur Béland, à laquelle prennent part sir Wilfrid Laurier, l'honorable Rodolphe Lemieux et d'autres hommes politiques, anciens collègues du héros de la fête.

Le docteur a évité de parler de politique, et il a fait un vibrant appel à l'union nationale.

—Dîner d'Etat à Rideau-Hall en l'honneur du prince Arthur de Connaught.

—Le gouvernement publie les chiffres de l'enrôlement.

Depuis l'établissement de la loi du service militaire, 101,713 recrues ont rejoint les drapeaux. Mais il faut défaillir 19,447 volontaires et 23,523 recrues en congé ou libérées. L'Ouest a donné 22,496 hommes; l'Ontario, 19,724; Québec, 8,387; les Provinces Maritimes en ont fourni 8,106.

—Il sera ordonné à tous les sujets étrangers ennemis ayant plus de 16 ans, de s'enregistrer et de se présenter à la police une fois par mois. Jusqu'ici seuls les sujets d'âge militaire étaient astreints à cette formalité.

Internement dans un camp de concentration du professeur allemand Johann Behrendt (lequel se donnait comme Français et se faisait nommer Jean